

一枚の紙を折ることで、さまざまな形を作り上げる折り紙は、日本独自のものだといい	40
ます。かわいい動物や美しい花など、そのバリエーションは多様で、見る人の目を楽しませてくれます。 ↪	88
その起源は、和紙をすき始めたといわれる平安時代にさかのぼります。当時の貴族社会では、とても貴重で高級品とされていた紙を使つて、贈り物をいかに美しく包むかが流行しました。それが折り紙の原点といわれています。その後、武家や公家の礼儀作法として使われるようになつたことをきっかけに、それぞれの流派の様式が生まれ、伝承されるようになりました。うになつたそうです。これらは、近代になって急速に忘れ去られ、婚礼や進物のときに使う「のし」などにその影響が残つているすぎません。 ↪	314
しかし、人物やそのものの価値を保証する意味として今も使われている「折り紙付き」という言葉は、きっとここからきているのでしょうか。また、こうした包み折りが次第に発達し、今も親しまれている「折り鶴」や「やっこ」といった、具体的な物の形に見立てたものは、室町時代に生まれたといわれています。さらに、一枚の紙をさまざまな形に折つて、大衆が楽しむようになったのは、江戸時代になってからのことです。 ↪	508
こうした長い歴史の中で育まれてきた日本独自の折り紙は、近年、指先を使うことが脳の活性化になるとして見直されています。リハビリテーションや教育現場での豊かな可能性が認識されるとともに、大人の趣味としても広まり、世界各国に愛好家の輪が広がっています。	632

マグロは、日本人が 昔から、マグロを好ん 物が安価で入ってくる はお寿しのネタとして に品質が悪くなること 漁業における冷凍保存 なった。また、味の面 だろう。←	大好きな魚である。縄 文時代の遺跡で骨が見 ていたことが分かる。冷凍技術が発達した最 ようになり、人々に広 く愛されるようになっ も定番だったが、あくまでもそれは赤身だけ からほとんど使われて いなかったようだ。1 の技術が進歩したこと で、とろの部分も食べ でも日本人の味覚の変 化に伴い、好んで食べ られるようになったの だろう。←	つかっており、そんな 近では、海外から冷凍 た。江戸時代、マグロ で、とろの部分はすぐ 960年代から、遠洋 ができるよう られるようになったの →	40 80 120 160 200 240 280 285
一方、フランスでは、冷凍ではなく生のもの ら宣伝文句が付くとこ い値段でそれを手に入 にとろはあまり人気が 目し、日本よりだいぶ は、お刺し身好きのア るという。←	のがごく普通に魚屋で りだが、パリでは生で れることができる。しかし、江戸時代の日本 にとろはあまり人気が 安い値段でお店から譲 り人が来ると生の切 り身と共にとろをたつ るという。←	売られている。日本な ことは当たり前のことなので、意外に安 と同じで、フランス人 の日本人が、とろに注 今でも、とある魚屋で ぶりとおまけしてくれ →	325 365 405 445 485 525 531
マグロは、脳の働き といった点でも脚光を いてもおいしいので、	を良くするDHAやコ レステロールを分解す るEPAを含んでいる 注目の食材である。生 はもちろん、煮ても焼 り入れていきたいもの	るEPAを含んでいる ははもちろん、煮ても焼 である。	571 611 645

友人から「とてもか れは宅配便でわたしの けた小さな木の鉢植え いので、楽しい植物と 置いて水を与えました。 翌日、プレゼントの贈り主から携帯電話に連絡が入り、呼び出し音を響かせながら窓辺まで行ったわたしは目をみはりました。なんと、昨日届いた植物がかすかに葉を揺らしていたのです。ガラス窓は閉めてあり、エアコンも切ってあったので、部屋の中はほとんど風のない状態です。気のせいかなと思いながら電話に出てみると、動きはぴたりと止まつてしましました。友人の第一声は「かわいいでしょう」でしたが、あまりにも驚いたわたしは、しばらく返事もできませんでした。	わいらしくて、楽しい植物を見つけた」と電話があり、数日後にそ の元へ送られてきました。包みを開けてみると、緑色の細長い葉を付 けた花が咲いていました。花が咲いているわけでもなく、実がなっているわけでもな ど、どういうことだろうと不思議に思いましたが、取りあえず窓辺に置いたままです。 贈り主から携帯電話に連絡が入り、呼び出し音を響かせながら窓辺まで行ったわたしは目をみはりました。なんと、昨日届いた植物がかすかに葉を揺らして いたのです。ガラス窓は閉めてあり、エアコンも切ってあったので、部屋の中はほとんど風のない状態です。気のせいかなと思いながら電話に出てみると、動きはぴたりと止まつてしましました。友人の第一声は「かわいいでしょう」でしたが、あまりにも驚いたわたしは、しばらく返事もできませんでした。	40 80 120 160 172 212 252 292 332 372 392 432 472 512 552 592 632 646
友人からの贈り物は、東南アジア原産の多 日本でも人気が高ま 反応し、小さな葉を上 ころ、当然ですが、植 25度以上で、比較的 水分が移動することに かについては不明のよ うです。	年草らしく、数年前から「踊る植物」として 電話の着信音や女性の歌声、拍手などによく は話していました。面白いので調べてみたところ、特別な能力があつて音楽を理解している 高い音が鳴ると葉を動かすとありました。その原理は、細胞の中の によって起こると書かれていましたが、なぜ音に反応して葉を動かす	646

わたしたちの日常生活に登場する言葉の中には、言いやすくするために短くしたり、造語にしたりして、本来とは違った形で使われていることがあります。例えば、携帯電話は「けいたい」就職活動は「しゅうかつ」と短縮されて使われているのを耳にします。これを最近の流行だと断言する人や、若者特有の表現だという意見もありますが、実はわが民族は昔から省略された単語を口にしていることをご存じでしょうか。 ↪	40
家族や友人、仕事先の人と毎日交わす会話の中にその答えがあります。おはようは「お早くお起きになって健康ですね」というような丁寧なあいさつが自然に短くなったといわれています。昼間のこんなにちはに関しては「今日はお天気ですね」という意味合いの話し言葉が転じたものです。夕方のこんばんはは「今晚はとてもよい夜ですね」と表現したものが変化したのだそうです。昔からわたしたちの先祖は、互いにねぎらう一言を掛け合うことで一日を無事に過ごせる幸せを喜び合っていたのでしょうか。 ↪	232
ところが、一つ不思議なあいさつがあります。毎晩交わす、おやすみなさいという言葉です。自分が寝るのに相手に対して「なさい」と命令形を用いるのは、どことなく奇妙です。その言葉の起源を調べてみると、これはもともと宿の主人が使っていたという説がありました。お客様に向かって「もうお休みになりませんか」と呼び掛けたものが変化しましたといわれています。相手を気遣っていたものが自然にあいさつの形となったようです。こうして考察してみると、どの省略された会話も、根底には思いやりや喜びの気持ちにあふれていることが分かります。	422
	462
	502
	542
	582
	622
	662
	676

通常、布といえば繊維を紡いで糸にし、それを織ったり編んだりして作られています。	40
わたしたちの身の回りには綿や絹、レーヨンやポリエステルなど、さまざまな種類があり	80
ます。←	84
しかし、それらの布の中に一風変わった不織布というものがあります。これは、文字どおり繊維を素材としながら、織ったり紡いだりせずに作られます。	124
ルトを思い浮かべる人も多いのではないでしょうか。例えば、フェルトは羊毛を素材として、その縮れる性質を利用して作られています。繊維を紡がず、もむことで縮んだものが絡み合って布になります。しかし、羊毛以外はこうした性質を持つていないため、もんで作るというわけにはいきません。繊維同士を接着剤で固めるか、機械的に絡め合わせて作られています。原料には、繊維に加工できるほとんどの物質を使用することができます。これが、用途に応じた機能を持たせることもできるのです。←	324
いずれにしても、不織布は他のものと比べて製造工程が短く、生産時間が短縮できるとともに、コストを大幅に削減できることもあって古くから用いられてきました。その最大の特長としては、優れた通気性があり、肌触りも良く弾力性に富んでいます。さらに、原材料と製法の組み合わせによって、発水性や抗菌、防臭など用途に応じて、さまざまな機能を持たせることも可能なのです。←	588
そのため現在では、こうした特長を生かして、衣料品や寝装寝具といった生活関連資材から、医療用品や自動車、コンピューターといったハイテク分野を含む産業、工業用資材などとして多岐にわたって活用されています。	689

食材のうま味をさく 人に好まれている和食 約400年前にポルト 当時の日本では、油 め、それを大量に使う うことはありませんで く大衆に広まっていき て食べられていたよう 多かった江戸では、油 れていたからでした。 開花させることになっ すなどと比べて値段 そして、天ぷらとい 調理方法に少しづつ違 いが生まれてきました。 魚をネタにしていたの しを加えた天つゆで食 山菜などをネタとして 揚げ、あっさりと塩を さくとした衣で包み込 の一つです。しかし、 ガルから伝えられたも は夜間の明かりのため 天ぷらは高級品として した。その後、少しず ました。初めは立ち食 です。屋台料理として を高温にする天ぷらは それが結果的に、気軽に たようです。しかも、 も安かったため、人気 う言葉が広く使われる いが生まれてきました。 で、その臭みを取るために、ごま油で揚げ、 べのが一般的だった 使用することが多かつ 付けて食べることが多 んだ天ぷらは、すしと 実は、これは日本古来 のだといわれています。 に使用するとしても貴重 扱われ、すぐに日本中 つ油の生産量が増えた い屋台で、おかずとい 定着した理由は、長屋 危険性があるとして、 に立ち寄れる屋台とい たようです。しかも、 も安かったため、人気 ようになったころには、地域によってネタや ました。当時、関東方面では、主に東京湾で捕れた だしを薄めて大根おろ 一方、関西方面では、主に野菜や たため、その風味を生 かすようにサラダ油で かったようです。	10 50 90 122 162 202 242 282 322 362 402 442 472 512 552 592 632 672 20 60 100 132 172 212 252 292 332 372 412 452 482 522 562 602 642 682 30 70 110 142 182 222 302 342 382 422 492 532 572 612 652	並んでさまざまな国の のものではなく今から 。 ↪ るものでした。そのた の人たちに広まるとい ことによって、ようや うよりは、おやつとし が密集していて火事の 屋内での営業が禁止さ う、江戸独特の風物を 高カロリーで、そばや だしを薄めて大根おろ 方面では、主に野菜や かすのようにサラダ油で かったようです。	40 80 112 152 192 232 272 312 352 392 432 462 502 542 582 622 662 690
--	--	--	--

わたしたちの日常に	ある食品の中で、最も	硬いものといえば何で	しょうか。おそらく、	40
その答えはかつお節で	20	30	から調理に使う食品はそ	80
れほど数多くはないは	50	60	干しアワビも、なかなか	120
か手ごわそうですが、	90	100	ころ、かつお節に軍配	160
が上がったそうです。	130	140		171
さて、かつおという	170			
うイメージとは程遠い	181	191	もおいしく、硬いとい	211
し、そこに菌をまぶし	221	231	ろし、ゆでてからいぶ	251
平安時代の記録には「	261	271	したちがよく知るかつ	291
です。しかし、今日の	301	311	お節へと変身します。	331
なってからだそうです。	341	351	書き残されているそ	371
に干すだけでは表面の	381	391	始めたのは江戸時代に	411
るうちに、ぼろぼろに	421	431	らなかつた理由は、单	451
げる力を借りて、内部	461	471	す。これでは削ってい	491
脂肪分が、かつお節で	501	511	るために水分を吸い上	531
のですが、これもカビ	541	551	やたたきには多かつた	571
イタケ同様に、うま味	581	591	不思議だと思っていた	611
い関連があるそうです。	621	631	また、干した昆布やシ	651
です。	661	671	物による発酵作用と深	691
			成果が詰まっているの	694

帽子には、かぶり方	によって人それぞれの個性を引き出すことが	できる不思議な魅力が	40
あります。帽子といえ	ば、洋装の正式なおし	やれに欠かせないもの	80
いえば、やはり海外の	結婚式や要人の公式訪	問などのシーンが思い	120
エチケットとしては、	欧米の習慣に従うなら	ば、女性の場合は服装	160
ため、どんなときでも	取る必要はないとされ	の一部として扱われる	200
ちろん、屋外でも人と	接するときや、女性と	ています。しかし、男	240
です。←	話すときは取るのがマ	性の場合は室内ではも	244
	220	230	
ところで、日本人が帽子をかぶり始めたのは、明治維新とともに西洋の文明が押し寄せ	264	274	284
てきたことからでした。陸海軍の制服として洋装が取り入れられたことをきっかけに、帽	304	314	324
子に羽織、洋服にげた、和服に靴といった和洋が入り交じったファッションが広がってい	344	354	364
きました。その後、西洋文化の導入に伴う洋装化とともに一般に普及したのは1923年	384	394	404
以降のことだったよう	424	434	444
たとされ、戦前までは正装として外出するときは中折れ帽をかぶる	464	474	484
がたくさんいたよう	504	514	524
なると、カジュアルな	544	554	564
きました。その後1980年代には、スポーツ人口が増加したこと	584	594	604
ス、野球などでかぶる	624	634	644
ファッショニ性を持ち合わせた新しいおしゃれとして、今までにな	664	674	684
なども誕生しているよ	694		698

近頃、テレビなどで	小さな子供たちへの	新しい教育法」が紹介	されて話題を集めてい	40
10 ます。例えば、ある小	20 学校では1年生に国語	30 辞典を与えて大きな効	果を得ています。本屋	80
50 さんに行くと分かりま	60 すが、最近は、仮名が	70 振ってあり、漢字を知	らない子にも使える辞	120
90 書が何種類も出でていま	100 す。わたしたちは、本	110 などを読んでいて意味	の分からない言葉に遭	160
130 遇したときに国語辞典	140 を使いますが、子供た	150 ちは違います。彼らは、まだ辞書自体が何を	200	
170 するものかを理解して	180 いないため、まるで遊	190 び感覚で引くのだそう	です。まず、子供たち	240
210 は自分の周りにある「	220 テレビ」や「時計」な	230 ど、知っている言葉を	探そうとします。小学	280
250 1年生にとっては、世	260 の中は未知のものばかり	270 ですから、それを知	りたいという好奇心が	320
290 芽生えることは良いこ	300 とです。こうして、低	310 学年から国語辞典を引	くことに親しんだ子供	360
330 たちは、読書を好きに	340 なり、算数や理科の文	350 章問題にもつまずくこ	とがないそうです。←	400
370 ある幼稚園では、園	380 児に新聞の文字を書き	390 写させたり、そろばん	を使って計算をさせた	440
410 りしています。これま	420 でのわたしたちの常識	430 からしますと、小さな	子には難し過ぎると思	480
450 いますが、実際の結果	460 はそうではないようです。	470 5歳児で漢字の読み書きができたり、掛け	520	
490 け算ができたりするよ	500 うになる子もいます。	510 子供は人と競争したり、まねをしたりするこ	560	
530 とが大好きで、そんな	540 やる気をうまく引き出	550 してあげるのです。も	ちろん、難しいことは	600
570 嫌がりますが、逆に簡	580 単過ぎても飽きてしま	590 うので、徐々にレベル	を上げていくと自然と	640
610 難しいこともできるよ	620 うになります。子供た	630 ちには、大人が気付かないだけで、何かとて	680	
650 つもない力が隠されて	660 いるのかもしれません。	670		701
690	700			

2級・準2級速度模擬問題 10 (模範解答)

近頃、日本人の味覚	が変化してきたと感じ	る。以前は激辛など強	い味覚が好まれていた	40
10 が、最近では穏やかな	20 ものが一般に支持され	30 ているようだ。そして、それはテレビや雑誌	80	
50 などで食べ物を表現す	60 る言葉にもはつきりと	70 表れている。例えば「まろやか」という言葉	120	
90 は、インターネットで	100 検索してみると、緑茶	110 飲料やプリンなどさま	160	
130 フレーズに使われてい	140 国語辞典には「口	150 当たりが軟らかく、味	200	
170 う意味が載っている。	180 ふわふわ」のロ	190 が穏やかなこと」とい	211	
210 ↳ 他にも「滑らか」と	221 いう言葉もよく耳にする。	231 食べ物に使われる	251	
261 よく使われる。少し前	271 こちらも料理番組で	281 クリームやスープ類の	291	
301 きたり、コンビニでも	311 人気の商品になったり	321 ルケーキが人気で、	331	
341 ふっくらと膨らんでい	351 る状態」だが、焼きた	361 てのパンなどを指すの	411	
381 葉である。最近になつ	391 て生まれた言葉かと思	401 ってていたが、江戸時代	451	
421 わという卵料理があつ	431 たそうだ。そういうえば、現代でもオムライス	441 を形容するときなどに	491	
461 使っている。また、ク	471 ッキーやコロッケなどの歯触りを表現すると	481 きの決まり文句になつ	531	
501 ている「さくさく」と	511 いう言葉がある。どうやら人がおいしいと感	521 じるには、味覚だけで	571	
541 なく食感も大切な要素	551 のようだ。 ↳	561	587	
581 もちろん、強くパン	チのあるものを形容す	るものもあり、ラーメンなどにはよく「こつ	627	
597 てり」という言葉が使	607 われる。ラーメンでは、腰のある麺の支持者	617 が多く、話題の地域特	667	
637 産B級グルメでは、こ	647 ってりとしたコクのあ	657 る味が好まれる傾向に	703	
677	687	697		

2級・準2級速度模擬問題 1 1 (模範解答)

このところ、お笑いブームが続いています。テレビでは、ほとんど毎日のようにバラエ	40
ティ一番組が放送されますし、芸人を目指す若者も増えていると聞きます。←	75
日本には、笑いに関するさまざまな伝統があります。古い説話文	115
くさん入っていますし、室町時代に成立して現在まで続く狂言は、わが国を代表する笑い	155
の芸能です。←	162
今のわたしたちにもおなじみの漫才と落語も、古い歴史を持って	202
子供のころには、お正月になると祝福芸を披露するために、家を回って来る人たちがいま	242
した。それは二人一組で、一人がおめでたい文句に節を付けてしゃべると、それに合わせ	282
て相方が鼓をたたいて合いの手を入れます。これが今の漫才の起源で、昭和の初めに人気	322
漫才師が現れて現代のようなスタイルを確立しました。一方、落語は、お寺でお坊さんが	362
行った仏教のありがたいお話を、一般の人たちにも分かりやすいように、滑稽な話に創作	402
し直したのが始まりであるとされています。わたしたちにとっても、笑いはなくてはなら	442
ないものですが、当時は娯楽の少ない時代であったので、人々はこれら芸能を何より樂	482
しみにしていたことでしょう。←	497
ことわざに「笑う門には福来る」とあります。しかし、笑いは人間関係をうまくいかせる潤滑	537
油にもなります。ビジネスでも、お得意さんと冗談を言い合えるような関係になることは	577
理想的です。←	584
近頃、笑いに健康効果があると注目されています。もともと、リラックス効果があるこ	624
とやストレス解消にいいことは分かっていますが、最近では、体の免疫力を高め、脳を	664
活性化させる効果もあることが実証されて、医療や介護の場にも取り入れられています。	704

2級・準2級速度模擬問題 12 (模範解答)

現代では、液晶を使 用した看板や電光掲示 板など新しい広告であ ふれていますが、最も	40
古いのは、人間の体を 使ったものでしょう。紀元前に栄えたカルタ ゴという都市では、船	80
が到着すると、積み荷 の内容を記した服を着 た男たちが、町中を歩 いて告知したといいま す。←	120
10 50 90 133 173 213 253 293 410 429 469 509 549 589 629 669	20 60 100 143 183 223 263 303 439 479 519 559 599 639 679 30 70 110 153 193 233 273 313 350 390 449 489 529 569 609 649 689
催し物や行事の人気 がら道を歩いて宣伝を のぼります。大阪で、 仕事を始めました。拍 子木と身ぶりだけで口 も話題になったそうで る。これが、ちんどん 肉を媒体にした広 は、商品名などを書い になるほどよく見掛け る。わたしが子供のころ ドバルーンが揚がって 宣伝の文字を書いたネ 掛けなくなってしまい 商品名を連呼する声で て注目されています。 絵を描く技術も開発さ れた企業もありました。	163 203 243 283 320 360 400 419 459 499 539 579 619 659 699 709

2級・準2級速度模擬問題 13 (模範解答)

日本が世界に誇るも	のは幾つもありますが、中でも自動販売機の	レベルの高さは随一と	40
10 いってもいいでしょう。	20 ジュースなどの飲料は、冷やしたり温めた	30 りして販売されていま	80
50 す。コーヒーについて	60 ボタンを押した瞬間に豆か	70 らひいて抽出されるタ	120
90 イブもあるほどで、実	100 に複雑で高度な機械が使われています。飲み	110 物以外にも、おでんや	160
130 カップ麺などが売られ	140 ているものもあります。諸外国では、その多	150 くが手動式で、ごくシ	200
170 ンプルな仕組みになっ	180 ており、商品も新聞や缶ジュース、お菓子と	190 いったものに限定され	240
210 ているそうです。←	220	230	249
ここで、自動販売機	が取り扱っている商品	の中から珍しいものを	紹介しましょう。四国
259 地方では、名物のうど	269 んが温められて出てくるそうです。その他に	279 も、お米やパンが売ら	329
299 れているのを見掛ける	309 こともあります。農業	319 が盛んな所では、野菜	369
339 で扱われているそう	349 また、都会ではバ	359 ナナやリンゴなどが売	409
379 になりました。ここま	389 で発展すると、驚嘆に	399 値するのではないでし	444
419 歴史を少しひもとい	429 初の自動販売機は、古	439 代エジプトで生まれ、	484
454 それは聖水を売るもの	464 だったといわれています。実際に、お金を投	474 入して商品を選択する	524
494 タイプのものは、19	504 20年代にアメリカで	514 開発されました。日本	564
534 製品が造られ、博覧会	544 で発表されています。その後、発明が進み、	554 20世紀においては増	604
574 加の一途をたどり、20	584 000年には設置台数が560万台とピーク	594 を迎ましたが、21	644
614 世紀に入ってから減少	624 傾向に転じました。現在は、消費電力の大き	634 さが一つの課題になっ	684
654 ていることから、省エネ型の開発も進んでい	664	704 るようです。	710

2級・準2級速度模擬問題 14 (模範解答)

古い日本の絵の中に には、今とは比べもの れだけではないようで す。 ↪	は、たくさんの動物た にならないほど、自然 です。 ↪	ちが登場しています。 が身近にあったことは 確かですが、どうもそ	江戸時代の人々の周り の大皿を見つけまし す。この「トクサ」と みによく用いられています。昔は茎をゆでて は江戸時代には大変好 した。実は、この文様 にさらわれた男の子が、旅の僧に伴わされて、 父で、やがてそれが分 草を刈る様子が謡われ サギが結び付いて、こ がったのでしょう。 ↪	40 80 93 133 173 213 253 293 333 373 413 453 473 513 553 593 633 673 713 721
先日、美術館で、植 物の「トクサ」と「ウ サギ」を描いた染め付 けの大皿を見つけまし た。作者は分かりませ んが、17世紀前半に 九州で作られたもので す。この「トクサ」と みによく用いられています。昔は茎をゆでて は江戸時代には大変好 した。実は、この文様 にさらわれた男の子が、旅の僧に伴わされて、 父で、やがてそれが分 草を刈る様子が謡われ サギが結び付いて、こ がったのでしょう。 ↪	で、今でも庭の植え込 みを磨くのに使ったそ うです。さて、この画題 から刀のつばまでい ろいろな所で使われま した。実は、この文様 にさらわれた男の子が、旅の僧に伴わされて、 父で、やがてそれが分 草を刈る様子が謡われ サギが結び付いて、こ がったのでしょう。 ↪	で、老人が月影の下で 人々の間に広がり、さ らに月のイメージにウ サギが結び付いて、こ がったのでしょう。 ↪	竹は、冬でも青々と した。また、トラは強 は生きたトラを見るこ 描き、毛や色彩につい は大変リアルに描かれ トラの絵を見たら観察し	133 173 213 253 293 333 373 413 453 473 513 553 593 633 673 713 721

2級・準2級速度模擬問題 15 (模範解答)

氷の上をよちよち歩く姿が何ともかわいい	ペンギンは、水族館で	も人気者です。一見す	40
10 ると動作は鈍そうですが、水中ではすいすい	20 と泳ぎ、600メートルも潜って魚を捕らえ	30	80
50 ることができるといいます。 ↪	60 70		94
90 南極のイメージが強いのですが、南半球の	広い範囲を生息地にし	ていて、中には赤道直	134
104 下のガラパゴス諸島で暮らすものもいます。	114 ペンギンは全部で18種類いるとされること	124	174
144 が多いですが、その中でも南極大陸で繁殖する	154 のは2種だけだといわれています。ある水	164	214
184 族館にいるフンボルト	194 ペンギンは、冬の寒さをしのぐためストーブ	204	254
224 す。世界中の動物園や水族館などで飼育されています。世界中の動物園や	234 が、冬の寒さをしのぐためストーブ	244	294
264 なっています。 ↪	274 284		302
生物は、環境に適応するため体を変化させます。ペンギンも	322 332	幾つかの寒さをしのぐ	342
312 仕組みを持っています。泳いでいる姿を見ると、まるで潛水服を着	362 372	ているかのように背中	382
352 がつやつやと光っていますが、これは羽のせいです。顕微鏡で見る	402 412	と羽毛の先端に細かい	422
392 鍵のような突起が付いています。水にぬれる	442 452	毛布のようにつながり	462
432 ます。このおかげで皮膚との間に空気の層ができる、保温効果が得	482 492	られるのです。また、	502
472 暑いときは羽を起こして外気を入れています。ペンギンを水族館など	522 532	でよく観察している	542
512 と、絶えずくちばしで体を触っていますが、これは羽の付け根から	562 572	出る脂を塗っているし	582
552 ぐさです。これにより、防水や断熱をしているのです。 ↪	602		608
592 また、冷たい外気や	628 638	一と呼ばれる翼は、冷	648
618 たい血液が流れる静脈と温かい血液が流れる動脈が絡まり合っています。こうすることで	668 678	ます。	688
658 体温を一定にして、体からエネルギーが失われるのを防いでいるのです。	708 718		721

2級・準2級速度模擬問題 16 (模範解答)

どんな記念日にも誕 生した理由があります。例えば、5月の第2 日曜日は母の日です。	40
これは、20世紀初頭にアメリカ東海岸の小さな町に住んでいた一人の女性の行動から生 まれたものです。ある婦人は、苦労しながら二人の女の子を育てた後に、亡くなってしま います。成人していた娘は、母親が勤めていた日曜学校で追悼集会を開きました。そこに は多くの人が集いましたが、そのとき、娘は母親に対する感謝の気持ちを何とか表現した いと考えるようになりました。1908年に母の日を企画したところ、予想以上に評判を 呼びました。このとき、母親に手向けたのが、純白のカーネーションだったのです。その 後の合衆国連邦会議で国家行事として可決され、その後、世界中に母の日が広まり、カーネーションを贈る習慣が根付いていきました。日本でも、毎年5月になると、花屋さんの 店先にずらりと並んでいます。←	375
そして、父の日が制定されたのも、やはりアメリカでした。なんと6人の兄弟を立派 に育て上げた一人の男性に感謝したいと、その家族と親交のあった婦人が提唱しました。 それが広まっていき、やがて記念日になったというわけです。そして、6月の第3日曜日 は父の日として制定されることになりました。その女性が、自分の父親に感謝の気持ちを 込めて墓前に白いバラを供えたことから、父の日にはバラを贈るという習慣が始まったの だといいます。バラの花そのものに深い意味はないようですが、やはり花の中で最も高貴 で威厳のある花という印象から、父親のイメージと重なって選ばれたのでしょうか。しか し、父親に贈るバラの花は、あまり知られることがなく浸透していきませんでした。日本 では、ネクタイや時計など、身に着ける物を贈ることが多いようです。	727
10 20 30 50 60 70 90 100 110 130 140 150 170 180 190 210 220 230 250 260 270 290 300 310 330 340 350 370 385 395 405 425 435 445 465 475 485 505 515 525 545 555 565 585 595 605 625 635 645 665 675 685 705 715 725	80 120 160 200 240 280 320 360 415 455 495 535 575 615 655 695

2級・準2級速度模擬問題 17 (模範解答)

白っぽい衣料はそれ	ほど着用していなくて	も、時間が経過すると	黄ばんでしまうことが	40
多く、好きだったシャ	ツなどの変色にがっか	りした経験が幾度もあ	ります。あるとき、友	80
人にその悩みを話して	いると、ハーブ染めを	してみてはどうかと勧	められたので、早速初	120
心者向けの解説書を購	入しました。中を開い	てみると、とても自然	で柔らかな色合いの小	160
物や衣類が、そよ風に	揺れている魅力的な写	真がたくさん掲載され	ていました。←	197
染料となるハーブの	種類は多くあります。	普段は、お茶やお菓子	作りなどに使用するシ	237
ナモンやミント、香り	を楽しむラベンダーな	ども、優しい色合いに	仕上がる良い染料だそ	277
うです。解説書には、	手順の他にちょっとし	たこつなども説明され	ており、その中で最も	317
気になったのが色をと	どめる薬品についてで	した。これはハーブご	とに適したものがある	357
らしく、少量を混ぜる	ことで、仕上がりの見	栄えが全く違うそうで	す。また、色の耐久性	397
も格段に良くなるそ	です。しかし、中には	取り扱いが難しい薬品	もあるので、著者は専	437
門店などに問い合わせ	ることを勧めていまし	た。また、酢酸や消毒	液で代用できるものも	477
あると紹介していました。←				490
ハーブは、摘んだば	かりの新鮮な葉をその	まま使う場合と、乾燥	させたもの、エキス状	530
にしたもの3種類があ	るようになります。次に必	要なのが道具ですが、	これは菜ばしや鍋のよ	570
うな台所にあるものが	ほとんどです。しかし、	道具を使ったり道具	に色が付着したりする	610
ことも多いので、調理	用とは区別した方がよ	さそうです。←		637
あれこれ迷ったので	すが、わたしはシナモ	ンで木綿の白い布を染	めることにしました。	677
失敗しなければ、淡い	茶色に仕上がる予定な	ので、それで小物入れ	を作ろうと思います。	717
今からとても楽しみで	す。			729

2級・準2級速度模擬問題 18 (模範解答)

ほとんどの食品には 10 50 90 130 147 187 227 267 307 347 387	、賞味期限または消費期限が付いている。容器の裏側などに印刷さ れる日付がそうである。販売されている弁当などには、時間まで指定しているものも ある。すぐ食べるため買い求める場合でも、できるだけ長く設定されているものを選ぶ のは、わたしだけではないだろう。←	20 60 100 157 197 237 277 317 357 397	30 70 110 167 207 247 287 327 367 407	40 80 120 137 177 217 257 297 337 377 417 425
ところで、常々気に 発酵している食品な に向に分からないので、 人が多いらしく、製造 豆に植え付けるため、 ら長い時間が経過する が付着することがある のことだった。←	なっていたことがある。それは納豆の賞味期限のことだ。もともと だから、何のための日付だろうと思っていた。いくら考えても、一 有名な販売会社をインターネットで調べてみると、同じ疑問を抱く 工程を写真と文章で細かく説明していた。それによると、菌を煮た 仕上がってからも発酵は続いているという。そのため、出荷してか と、独特の臭いが強くなることやアミノ酸の一 種の作用で白い結晶 という。本来の味を損なう前に、食べてもら うことだった。←	10 147 187 227 267 307 347 387	157 197 237 277 317 357 397	167 207 247 287 327 367 407
しかし、よく見比べ ど違うものまである。 使用する菌の種類や發 こが各社の腕の見せど アミノ酸などの含有量 なお、これは消費期 ではない。おいしく食 ので、一度開封され だろう。	てみると、メーカーごとに期間に差があることが分かった。5日ほ これは、各業者の製造工程や管理方法が違うためだという。また、 酵条件によっても、うま味や劣化の速度が変わってくる。いわばこ ころかもしれない。さらに、味や臭いをチェックする検査を行い、 を分析するなど、科学的根拠を基にして設定がなされている。← 限とは違うので、その日付を過ぎたからといって食べられないもの べられる期限を示すものである。しかし、あくまで開封前の期限な しまうとそれは保証されない。ぜひ、今後の参考にしてみてはどう だろう。	435 475 515 555 595 634 674 714	445 485 525 565 605 644 684 724	455 495 535 575 615 654 694 734

2級・準2級速度模擬問題 19 (模範解答)

お化粧に興味を持ち	始めたのはいつごろだ	ったでしょうか。人に	よっては、子供のとき	40
10 にお母さんやお姉さん	20 のメークボックスや三	30 面鏡に向かって口紅を	試してみたことがある	80
50 かもしません。女性	60 の顔を美しく彩るアイ	70 テムは、いつの時代も	憧れの対象です。その	120
90 中の代表的なものにア	100 イシャドーが挙げられ	110 ます。目の周りに色を	付ける役割があり、青	160
130 や緑、ピンクや赤など	140 さまざまなものがあります。 ↪	150		186
170 歴史をさかのぼると	180 、約5000年前には	すでに存在していたと	いわれています。紀元	226
196 前の古代エジプトや地	206 中海のクレタ島では、	216 クジャク石を碎いて作	った緑色の粉末をまぶ	266
236 たに塗っていました。	246 このころは、とても化	256 粧が発達した時代でも	ありました。それは、	306
276 現代のような美しく見	286 せるための装飾として	296 ではなく、魔よけや虫	が寄って来ないように	346
316 するためのものだったた	326 といわれています。一説によると、眼病予防	336	や太陽光線から目を保	386
356 護する意味もあったそ	366 うです。有名なクレオ	376 パトラという女王も、	はっきりとした色合い	426
396 のアイシャドーを使つ	406 ていきました。しかし、	416 その歴史も、ローマ帝	国の滅亡とともに一度	466
436 途絶えます。再び本格	446 的に復活したのは、1	456 9世紀のフランスにお	いてでした。役者が舞	506
476 台に立ったときに目元	486 を強調するために施し	496 たのです。それを見た	一般女性がこぞってま	546
516 ねをするようになります。	526 した。 ↪	536		560
556 一方、日本でも、や	はり古代エジプトと同	じように、大昔は魔よ	けや呪術的な意味合い	600
570 からアイシャドーを使	580 っていたそうです。例	590 えば、目尻を赤く塗る	習慣がそうです。古い	640
610 絵などでそういう姿を	620 見たことがあるでしょう。	630 しかし、いったん	その風習は途絶えてし	680
650 まいります。江戸時代に	660 、歌舞伎役者が舞台に	670 立つときに化粧をする	ようになりましたが、	720
690 それが一般庶民に広が	700 ることはありませんでした。	710 昭和に入ってか	ら、欧米の影響で女性	760
730 もアイメークをするよ	740 うになったといわれて	750 います。		784
770	780			

2級・準2級速度模擬問題 20 (模範解答)

厳しい自然界で生き 常に大きな群れになつ 最小限にとどめたりす 張りまで立てて敵の侵 とで、身を守るアルマ こうした工夫は昆虫 の目をくらます護身方 きないことがあります。 せることで、敵から身 例えば、透明な羽を で、明るい昼間に花の 針に苦労をした鳥は攻 らない盲点があります。 んが、巣立ったばかり 情は、スカシバの方も を現さないのだそうです。 知ったことが予測され なら攻撃される危険性 心しますが、さらに優 そっくりなことを十分 昆虫ながらなかなかあ	10 50 90 130 170 190 230 270 310 334 374 414 454 494 534 574 614 654 694 734 774	残るために、生き物た て移動することで、猛 るのヌーという動物 入を防ぐ小動物もいま ジロなどもいます。← にも見られます。例え 法です。植物にそっく きないことがあります。 を守っている昆虫がい を持つスカシバと呼ばれ 上などを飛んでいると 撃を仕掛けてこないで ら。ハチによって痛い思 で何も知らない鳥は、 心得ているようで、鳥 す。そして、彼らが経 知ったことが予測され は格段に低下している 心しているのがスカシバ そっくりなことを十分 昆虫ながらなかなかあ	20 60 100 140 180 200 240 280 320 344 384 424 464 504 544 584 624 664 704 744 784	30 70 110 150 210 250 290 354 394 434 474 514 554 594 634 674 714 754	しています。例えば、 けなかったり、被害を 穴を作り、入り口に見 体を硬い甲羅で覆うこ どに擬態することで敵 と観察をしても識別で なく、全く別の種に似 るガは、体の色や模様 いです。これならば、 護身方法には思いも寄 たちは近づいてませ 掛けけてきます。この事 い春には、めったに姿 さや針の痛みを十分に るようです。この時期 から学習する鳥にも感 ようか。自分がハチに き回れる時を選ぶとは	40 80 120 160 180 220 260 300 324 364 404 444 484 524 564 604 644 684 724 764 788
	784	784				

2級・準2級速度模擬問題 21 (模範解答)

ある調査によると、 上のメールのやりとり ですが、明治の文豪の まではそれが唯一の通 ども小まめに送ってい 日本では、江戸時代 えられました。明治4 設置されました。そこ てこのころは、文語を になるのは大正になっ 手紙は一回限りのも ててしまいますが、紙 残ったものもあります。 国宝に指定されている 表装され伝えられたも 値で売買されているよ 明治以降の有名な作 こともあります。これ 文学を研究する人の第 うな作家の手紙が発見 豪の意外な一面をわた が残されないことを残 789	携帯電話を持っている をしているそうです。 中には、日に何通も手 信手段だったので当然 てその人柄がしのばれ に都市を中心として識 年には郵便制度が始ま では手紙文が教えられ てこのころは、文語を になるのは大正になっ のですから、用が済め がまだ貴重だった時代 残ったものもあります。 ものもあります。偉い 表装され伝えられたも 値で売買されているよ 明治以降の有名な作 こともあります。これ 文学を研究する人の第 うな作家の手紙が発見 豪の意外な一面をわた が残されないことを残 789	中学生の16パーセン この数を多いと考える 紙を書いている人がい かもしませんが、フ 字率が上がり、寺子屋 り、翌年には学制が公 では手紙文が教えられ てこのころは、文語を になるのは大正になっ のですから、用が済め がまだ貴重だった時代 残ったものもあります。 ものもあります。偉い 表装され伝えられたも 値で売買されているよ 明治以降の有名な作 こともあります。これ 文学を研究する人の第 うな作家の手紙が発見 豪の意外な一面をわた が残されないことを残 789	トが、1日に50通以 かどうかは人それぞ ます。電話が普及する アンレターへの返事な では手紙の書き方が教 布され、全国に学校が されました。今と違つ 口語でしたためるよう のものではない限り捨 などに使われ、後世へ ています。その中には ともなると、きちんと しての価値が生じて高 の数巻分を占めている とりまで分かるので、 文学史を書き換えるよ 宛てたものもあり、文 になって、大切な手紙 789	40 80 120 160 184 224 264 304 344 364 404 444 484 524 564 579 619 659 699 739 779 796
--	---	--	--	--

2級・準2級速度模擬問題 22 (模範解答)

鈴といえば、財布や かべます。土器や金属 もその清らかな音色は とされていました。今 樂器なのです。日本の 奏でる曲の中で使用 りしています。←	10 50 90 130 170 210	ネコの首などに付いて 、陶器など、いろいろ 人の心を和ませてくれ でもさまざまな用途で 歴史の中でも、神道と されていましたり、神前での 20 60 100 140 180 220	いる、ちりんちりんと な素材で作られたもの るとともに、古来より 使われていますが、実 深いつながりがあり、 結婚式では、みこが手 230	音のするものを思い浮 がありますが、いずれ 邪気をはらう力がある は、これは伝統ある和 神様に奉納するために に持って儀式を行った 240	40 80 120 160 200 240 248
さて、その昔、鈴は に作られたといわれて せんが、鈴や鐘、太鼓 に深く関わってきたよ ようなものだったとも 呼ばれる土器でできた 金や銅製の鈴もあり、 に絵付けをしたものは 耕が始まってからは、 の名残なのか、今でも くといった習慣があり ちなみに、財布に鈴 来るなどといわれてい され、神社での参拝の された言い伝えなので 792	258 298 338 378 418 458 498 538 578 618 658 672 712 752 792	クルミや豆などを振つ います。いつごろから といった音の出るものは、 うです。その音は、人 いわれています。日本 呼ばれる土器でできた 金や銅製の鈴もあり、 に絵付けをしたものは 耕が始まってからは、 の名残なのか、今でも くといった習慣があり ちなみに、財布に鈴 来るなどといわれてい され、神社での参拝の された言い伝えなので 792	たときに、中で種が動 用いられるようになっ た音の出るものは、人 間にまつわる邪気をは らって生命を守る盾の における歴史としては、 ものが存在していたよ 6世紀ごろには金属で 江戸時代以降にお守り 農作物を荒らす動物を 追い払うために田畠に 山菜採りなどで山に入 ます。←	いて鳴ることをヒント たかは明確ではありません 古くから人々の暮らし らって生命を守る盾の 縄文時代には土鈴と ら出土されたものには うかがえます。素焼き れていたようです。農 設置していました。そ のために腰に付けてい る、音でお金が寄って 、神を招く力があると く、その辺りから連想 しょう。	288 328 368 408 448 488 528 568 608 648 662 702 742 782 796

2級・準2級速度模擬問題 23 (模範解答)

観光地について調べ たことがあります。	ていると、国内や海外 お互いの共通点を認め ています。さまざま な理解を深めるための文化交 いいろいろなイベントが 開催されています。姉 妹都市の例としては、 フランスのパリと京都府、火山の近くに成 立したという理由から 児島県、巨大テーマパークがあることから げられます。他にも、ロシアのチタ市と愛知 県の知多市のように、 で選ばれている事例も あります。←	の町と姉妹都市を結ぶ 合い、何らかのつなが いていこうという意思 交流や親善のために行き 来を頻繁にするなど、 文化遺産が多いことか イタリアのナポリと鹿 千葉県の浦安などが挙 名前が同じということ だったようです。アメ リカのアイゼンハワー 大統領が始めました。 くことが多いので、世 どころで、姉妹とよ く似た表現で、友好都 市というものの存在を ずれもその内容につい ては、全くといってい のような違いがあるのか を調べてみると、意外 あっても同じくシスター や中国のように漢字を そこで、友好都市とい けです。お互いに仲良 くするためには意味が なく交流を行うための 785	でいる市町村に行き当 りがある場合に提携を 表示と考えればよいで 文化遺産が多いことか イタリアのナポリと鹿 千葉県の浦安などが挙 名前が同じということ だったようです。アメ リカのアイゼンハワー 大統領が始めました。 くが多いので、世 どころで、姉妹とよ く似た表現で、友好都 市というものの存在を ずれもその内容につい ては、全くといってい のような違いがあるのか を調べてみると、意外 あっても同じくシスター や中国のように漢字を そこで、友好都市とい けです。お互いに仲良 くするためには意味が なく交流を行うための 795	40 80 120 160 200 240 280 320 336 376 416 455 495 535 575 615 655 695 735 775 798
------------------------	---	---	--	---

2級・準2級速度模擬問題 24 (模範解答)

昔から、大豆は「燐の肉」と呼ばれ、良質	のタンパク質がたくさん含まれていることは	40
ご存じでしょうか。これには、血液中のコレ	ステロールを下げる作用があり、動脈硬化や	80
心筋梗塞などの予防に	も効果があるといわれています。さらに、イ	120
に良い成分もいろいろ含まれています。↓	ソフラボンなどの健康	139
大豆から作られています。大豆は、タンパク質	が熱や酸で固まる原理を利用して作られています。	179
ます。まず、一晩水に漬けておいた大豆をす	りつぶします。これを加熱して布袋に入れて	219
擠ります。こうしてできた液が豆乳で、その	搾りかすがおからです。昔の人は「から」が	259
「空」に通じて縁起が悪いということで、う	のはなとも呼ぶようになりました。さて、豆	299
乳の温度が70度ぐらいまで下がったら、こ	こに凝固剤を加えてかき混ぜ、穴の開いた型	339
とに綿の布を敷き、そこへ移して固めます。	かつては「にがり」といって海水を凝縮して	379
塩を取った残り汁を凝固剤に使用していましたが、現在は硫酸カル	シウムなどを用いるこ	419
とが多いそうです。絹ごし豆腐を作る場合には、濃いめの豆乳に凝	固剤を混ぜてそのまま	459
固めて作ります。↓		468
豆腐は中国をはじめ、アジアで広く食べられています。いつごろ	生まれたかははつきり	508
しませんが、原料の大	豆は中国で紀元前5000年ぐらいから栽培	548
ています。おそらく、誰かが大豆のスープに海水を混ぜてみたら固	されていたと考えられ	588
うになったのではない	まったくのを見て作るよ	628
た。初めはお坊さんたちがお寺で食べる精進	奈良時代に遣唐使が中国から持ち帰りましたが、室町時代には人々	668
に広く知られるようになりました。↓		685
豆腐というと、柔らかいものの象徴のように思われていますが、	北陸地方などには堅く	725
て大きな「かた豆腐」というものがあります。沖縄県の島豆腐も有名です。これを使った		765
チャンプルーという料理は、この地を代表する郷土料理となっています。		798